

Fecha: 18-03-2024

Medio: La Estrella de Valparaíso La Estrella de Valparaíso Supl.: Noticia general

Título: Refugio Marino en Zapallar: el semillero de la biodiversidad

Pág.: 8 Cm2: 694,8

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 16.000 82.502

No Definida

Refugio Marino en Zapallar: el semillero de la biodiversidad

De la mano de Fundación Capital Azul, conozca lo que aquí se realiza junto con la caleta de pescadores artesanales. Una de varias en la región, y que se abrió a la comunidad para incentivarla en el rescate de la conservación costera.

umergidos entre las praderas de la jungla oceánica del Pacífico, se observa que, al interior de este Refugio Marino de 15 hectáreas protegidas en la costa de Zapallar, se revelan maravillas, de esas que hasta hace un tiempo no se veían: bilagay, rollizo, pejeperro, moluscos y algas parlas vírgenes, capaces de absorber dióxido de carbono (CO2) y así eliminar de la atmósfe ra hasta 0,55 gigatoneladas de CO2 al año, lo que contrarresta el calentamiento del planeta.

"Aprendimos que en el tronco de esta alga, que yo llamo el jardín infantil del mar, habitan montón de pececitos que los usan como refugios. Hoy los océanos son casi más importantes que los bosques de árboles": así comenta a La Estrella, Sergio Veas, presidente del Sindicato de Pescadores de Caleta Zapallar, para quien Fundación Capital Azul ha sido pilar en facilitarles herramientas para que esto aquí pueda permanecer. "Es un trabajo a largo plazo: recién los resultados se podrán ver en 200 años. Van enfocados a niños, las generaciones venideras", acota el también encargado de Manejo y el Refugio Marino.

POTENCIA EL TEJIDO SOCIAL En esta biodiversidad costera, la importancia de los





MONITOREO DE BIODIVERSIDAD. REFUGIOS MARINOS DE ZAPALLAR Y MAITENCILLO: EN ETAPA MÁS AVANZADA O FASE DE SOCIALIZACIÓN.

Refugios Marinos, "va más allá de la conservación marina, la academia y la pesca artesanal, convirtiéndose en núcleos que fortalecen el tejido social, diversifican fuentes de ingreso en comunidades costeras e incentivan a pescadores artesanales a no depender únicamente de la extracción de recursos", dice Rodrigo Sánchez, director ejecutivo de Fundación Capital Azul, quienes trabajan junto a sindicatos de pescadores artesanales con un fin: crear la primera red de Refugios Marinos de Chile. Acá contemplan cinco sindicatos de la Región de Valparaíso: La Polcura, Ventana, Cachagua, Maitencillo y Zapallar.

Hace unas semanas, festejaron el segundo año de vida del Refugio Marino de Zapallar, zona con fines de conservación ubicada



SERGIO VEAS, PRESIDENTE SINDICATO PESCADORES DE ZAPALLAR.

al interior del Área de Manejo y Explotación de Re-CHESOS Bentónicos (AMERB) -donde tienen derechos de explotación exclusivos-administrada por el Sindicato de Pescadores Artesanales de Zapallar.

"Hay un trabajo en conjunto de hace más de cuatro años con Capital Azul.

También con el municipio (de Zapallar). Esto fue como una bolita de nieve que creció: no nos imaginamos el interés de la gente por estos lugares protegidos", afirma Veas, quien reconoce que ahora la comunidad los ven diferente. "Ya no somos los pescadores depredadores que fuimos siempre".

Rodrigo Sánchez de Capital Azul agrega que en este desarrollo sostenible "municipios, Estado y la comunidad local cumplen un papel a largo plazo". Esto se refleja a través de ac-tividades, "de educación ambiental, deportivas y culturales en torno a Refugios Marinos, y la conservación y regeneración de ecosistemas costeros que ellos mismos habitan"

Acota que la creación de Refugios Marinos nace por el interés de los sindicatos de pescadores artesanales para avanzar hacia un manejo sostenible de los recursos que administran dentro de sus Áreas de Manejo. "Es un acuerdo de carácter voluntario del área a conservar y que contempla un incentivo económico anual, monitoreos de biodiversidad, apo-

IMPACTO Y LEY

"Los Refugios Marinos que desarrolla Capital Azul con apoyo de BHP Foundation, trabaja con comunidades en acciones para combinar la restauración y uso de recursos marino-costeros", dice Alejandra Garcés, directora del Programa Chile de BHP Foundation, quien destaca la Ley que reconoce a Refugios bajo la figura de 'zonas voluntarias de protección', con fines de investigación, conservación y sostenibilidad.

yo en la vigilancia costera e investigación en ciencias sociales". Sánchez añade que el desafío pasa por mostrarles beneficios que trae el no explotar parte de su Área de Manejo.

"Por un lado, representa generar nuevas fuentes de ingreso a través del ecoturismo o educación ambiental, así como con investigaciones. Por otra parte, v a largo plazo, los monitoreos de biodiversidad que realizamos buscan el establecimiento de una zona no extractiva que permite la recuperación de la vida marina no solo del Refugio, sino que del Área de Manejo donde se pueden extraer recursos como el loco, la lapa y el erizo", lo que genera un beneficio productivo para los sindicatos, asegura el director de Capital Azul.

Sergio Veas, del Sindicato de Pescadores de Caleta Zapallar está optimista. Afirma que participan de varios estudios científicos. "Estos lugares sirven de semillero natural. Trabajamos en un estudio sobre el loco. Salimos elegidos una de las 15 caletas (de Antofagasta a San Antonio): sacar el ADN al loco para ver hasta dónde llegan estas larvas. Hay futuro". O